

EVOLUCION

Especial para Hoja Obrera

He leído siempre con el mayor interés las manifestaciones culturales de nuestros obreros.

En HOJA OBRERA aparecen a veces trabajos muy edificantes, muy bien inspirados, en los cuales vibra un tono alto de patriotismo, un deseo intenso de mejorar la clase obrera en Costa Rica; un propósito nobilísimo de estimular esa fuerza colosal que en todos los países del globo es la más activa en la producción de medios de existencia, la que en mayor grado contribuye a la vida nacional; la primera en sus altruistas esfuerzos por el bien y progreso de la humanidad.

Nuestra clase obrera no cede en inteligencia, virtudes cívicas y sentimientos fraternales a la de ningún país del mundo, llegan nuestros obreros hasta el sacrificio cuando la patria o sus hermanos demanden su concurso.

Muy de elogiar es, pues, toda tendencia a mejorar sus condiciones de existencia y nuestros gobernantes deben mirar con más atención este elemento tan valioso en el concierto de las fuerzas de carácter social y que contribuye por modo extraordinario al desenvolvimiento de la cultura y riqueza públicas.

Apuntamos una observación que entraña la resolución de un problema delicado: *los elementos de nuestra clase obrera van creciendo en tanto que el parasitismo social va proporcionalmente acrecentando sus procelitos* y es porque en los talleres ya no se ven lo que llamamos aprendices, niños que con la herramienta en sus tiernas manos se habitúan al trabajo, transformándose en hombres útiles y honrados; aquí, justamente, es donde el Estado debe hacer sentir su influjo, estableciendo centros educativos para obreros en donde la enseñanza tenga un carácter práctico, adaptable a sus medios de existencia.

Pero este artículo va apartándose del objeto primordial con que lo escribimos, ya volveremos sobre el asunto apuntado, prometiendo estudiar otros de alto interés social.

Ha llegado a nuestras manos el número 173 de HOJA OBRERA. Entre otros de sus trabajos literarios leemos el suscrito por el señor Leopoldo Valencia que él intitula "A los trabajadores nicaragüenses".

Este trabajo del señor Valencia es en nuestro concepto un tanto disociador porque estamos en la firme convicción de que "el puñal", "la pistola" y "la dinamita" no serán jamás un medio razonable de mejorar las condiciones de nuestras enfermas democracias latina-americanas. En Europa privan las mismas ideas dinamiteras del señor Valencia en un grupo considerable de escoltados, pero no han conseguido al ultimar reyes y presidentes

otro resultado que acrecentar los medios de defensa en las clases directoras, sacrificando inútilmente valiosas energías que, mejor dirigidas valdrían más en el proceso regenerador social: allá como aquí como en todas las latitudes se sacrifican estérilmente hombres que consideramos héroes y mártires.

Los socialistas dominan hoy en el mundo culto en un 90 por 100: los miembros de la Sorbona en París son socialistas todos, los más connotados escritores como Eliseo Rechu, Flanmarión, Bonafou y otros, son socialistas, los parlamentos alemán, inglés, ruso y español en una gran mayoría socialistas, el núcleo de los ejércitos permanentes y de reservas europeas son socialistas. Un general español al ordenar al ejército la voz de fuego sobre un condenado a la última pena, se quedó pasmado al observar que ningún soldado había dado en el blanco, no obstante haber disparado sus armas: eran todos socialistas.

Y esa inmensa masa socialista por qué no ha cambiado todavía en el mundo europeo el estado actual del medio social? Esas gigantescas huelgas de obreros que cuestan millones de libras esterlinas apenas si consiguen en su lucha tremenda contra el capital un lejano aumento de jornal y una miserable disminución del tiempo en el trabajo...

Si los socialistas con sus redentoras ideas igualitarias, con su influjo en tan varias direcciones de la vida política mundial, con su poderoso número de procelitos no han alcanzado resolver el problema de las desigualdades sociales ni el mejoramiento dentro de las formas de gobierno, el reducido número de los dinamiteros no podrá tampoco llegar por su camino de exterminio a algún resultado práctico. Eso es sencillamente utópico e ilusorio porque trabajan contra la fuerza incontrastable de una ley eterna de justicia distributiva, contra la ley de la evolución universal que nunca procede a saltos ni en desorden en la construcción de las sociedades, instituciones y pueblos!

El socialismo no ha triunfado en el mundo ni ha llegado virtualmente a transformar el estado actual social por cuanto no le ha llegado la hora de su completa preparación para ejercer su hegemonía directiva en el gran concierto de los intereses mundiales.

Esto no es negar el desarrollo grandioso en el círculo de las especulaciones socialistas de un Tolstoy, de un Krapotkine, de un Zolá, de un Turgueneff y de tantos otros cerebros gigantes que vienen laborando dentro de la evolución universal de las ideas socialistas, pero ellos están solos; la masa ignara, la masa sin desarrollo espiritual, sin los bro-

tes de una fraternidad iluminada por la doctrina redentora del socialismo, constituyen un gran peligro en el mundo y por encima del número, hay quien vele y proteja los más altos intereses de las sociedades modernas! Los dinamiteros son una desviación de la corriente evolutiva socialista.

Qué le parece al señor Valencia; cómo procederían los discípulos del conde Mala-testa, si tuviesen a discreción los medios de heair a sus contrarios? Si con el núcleo de leyes y fuerzas que regularizan actualmente el orden social vemos las tremendas manifestaciones brutales de un Booth contra un Lincoln, de un Mulatillo contra un Araujo, de un instrumento inconsciente del General Alfaro, para cegar una existencia útil y querida como la de Araujo, si con todo ese valioso trabajo de organización social ocurren extravíos como los que estamos contemplando, qué pasaría en el momento en que careciéramos de protección del débil contra el fuerte?

La propaganda del señor Valencia es mala en Costa Rica, no

la admitimos ni debemos dejarla sin nuestra más viva protesta y no se nos diga que va dirigida a los nicaragüenses; esa lectura hace escuela, tanto más, en un medio alborotado como el nuestro en donde la procacidad de plumarios inconscientes, están preparando un fermento de pasiones atentatorias al orden público.

Estamos por las ideas redentoras, por los medios evolutivos, por el desarrollo de la conciencia en nuestro pueblo para llevarlo serenamente al cumplimiento de sus altos deberes cívicos.

Admiramos en nuestro pueblo el hecho de que estamos orgullosos de que ha sido siempre noble y respetuoso a las leyes y poderes constituidos y grande en su altivez de carácter para rechazar enérgicamente a los malos políticos, a los que nos han arrebatado el sagrado derecho del sufragio, a los que nos han hundido en oscuros y nauseabundos calabozos, en tanto se ceñían el cetro imperialista del Poder Público.

Francisco Conejo C.

Murcia, 9 de agosto de 1913.

Toquemos Generala

Es justo y más que justo lanzar nuestra protesta contra el buitre del Norte plaga negrar del mundo... Bien: mantengámonos por siempre cual angélica veta, la paz que ha pernoctado en nuestro suelo fecundo.

El gringo se nos viene, se nos presenta el gringo! Que buscar n los tigres llenos de hambre y de sed? Ojo! Se oyen las fieras, los del Norte distingido... sus ferrados intentos en sus gestas leed!

A nuestra bella América pretenden por rica fonando estas palabras: "Money, money, for me". Yo sé que eres de sangre tranquila Costa Rica... contra el buitre del Norte mi alietto es para tí!

Querrán mirar de nuevo a muchos, muchos Moras? Querrán salir en fuga por mil Santamarías? Usurpen estos lares, profinen nuestras floras... al gigante seremos Davides, no almas frías!

Ya han ido a Nicaragua montados en su envidia toxicando conciencias por colmar su ambición; a esta patria se exhiben contra toda perfidia y sin embargo le asechan, la señalan con guión.

So piel de mansa oveja caminan por doquier mas, sin guardar sus infulas con que aquí les vemos. Querrán hacernos Cuba de Martí dulce ver, Panamá, Nicaragua o de sus falanges remos?

No tememos la rabia del Sir con sus aceros idolatrando mucho de nos la libertad, Venga el lord a manchar nuestros límpidos fueros... no por vernos humildes seremos humildad!

Con monedas sonantes y sus oros de mal quieren tener el mundo, las estrellas fulgentes, quitar del casalicio toda calma imperial... así es como se esfuerzan estas bárbaras gentes!

A Oberón han pido sus astucias malignas pasando por amigos de la paz y el deber; en horribles catervas por atroces indigios saltan de cerca a puerta, se riegan por doquier...

Toquemos generala para abatir la hueste que a nuestro reino de los que ayer corríamos! Está volviendo al mundo Walker con su peste de vándalos y brutos que ayer...ayer vencimos!!

L. Eugenio Peralta

San José, 14 de agosto de 1913.

Brillante fiesta

Ante una selecta concurrencia de lo más bello del jardín femenino de nuestra clase obrera, y ante lo más inteligente de nuestros artesanos, derramó un poco de bálsamo espiritual el conocido escritor costarricense don José María Zeledón con la lectura de un bello trozo literario, digno de su ingenio.

Es uno de los mejores triunfos del Club La Libertad, de ese centro que a diario da un exponente de nuestra sivilización y de nuestra cultura.

Ese trocito es hecho para saborearlo allá en el rincón sagrado del hogar, allá donde gozamos del "derecho a la sonrisa," como llamó Billo a su simpática producción.

Merece la más sincera felicitación el señor Garnier, Presidente de dicho Club, por los triunfos que a diario conquista ese centro.

PANDEMONIUM

Revista Mensual Ilustrada
Se envían números gratis de muestra a quien los solicite.

ANTONIO FONT.—San José.



Relojería Suiza
DE
Alcides Chapatte
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas
PRECIOS MODICOS

Teatro Variedades

Las Mascotas

Magüficas tandas cinematográficas todas las noches, con selecta variación de vistas. Precios reducidos

Deposito de muebles y colchones

De ARISTION JIMENEZ

Detrás del Teatro Nacional

Vende los mejores muebles precios reducidos y por pagos semanales.

ACUDID A DICHO TALLER

Casa en venta

Se vende una casa situada en el "Labe-rinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª; es propia para comercio por ser esquina, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.